

que, poniéndose unas gafas verdes, les preguntó con acento calmado: «Qué mandan ustedes?» Y siguió barajando el naipes. Luego, al quererle apresar, se trenzó á puñaladas con toda la ronda, y algunos ministriales terminaron allí su vida.

Envíronle más tarde á América, donde también realizó muchas atrocidades caballerescas, entre ellas un duelo á daga en el mar, sobre el agua, con otro compañero de armas que perdió en la lucha.

A su regreso, dióle Felipe IV el mando de una escuadrilla destinada á perseguir á los corsarios berberiscos. Aceptó Redín el honroso cargo.

El famoso conde-duque no acababa nunca de apresar la escuadrilla. El barón de Bigüezabal estaba impaciente; nunca lograba una entrevista, y tomó su resolución, tan atropellada como de costumbre.

Rodeado de unos cuantos complices; esperó el carro del conde-duque, y cuando llegó á la encrucijada de las Cuatro Calles, desenvalió la espada y cortó los tiros del carro.

Entonces el barón de Bigüezabal, con gran ceremonia se acercó á la portezuela y le pidió la entrevista. El conde-duque en lugar de protestar, se deshizo en mil cumplidos y excusas, alegando que no había dinero para organizar la escuadrilla.

Los secuaces del fabuloso conde-duque de Olivares comenzaron á perseguir al barón navarro, y D. Tiburcio se largó al Panamá, donde se encontró con su amigo el conde de Chinchón, otro que tal, á la sazón virey del Perú, quien ya tenía orden de apresar al barón de Bigüezabal. En lugar de hacerlo, Chinchón le indicó á su amigo que hiciera una hombrada que cautivara al conde-duque.

Al efecto se encogió la misión de capturar el navío de guerra destinado á llevar á España el aviso de la flota, defendiéndola de los buques holandeses.

Redín elegió para esta peligrosa operación el navío de peores condiciones marineras; al cabo de pocos días tropezó con un buque enemigo. Bigüezabal desmanteló su buque, utilizando el único cañón que tenía.

Cuando se aproximó el holandés, hizo el buque de Redín ademán de rendirse. La tripulación holandesa con su capitán, penetraron en el buque; el capitán preguntó por Redín; dijeronle que estaba enfermo en su cámara, y allí se fué el jefe de los piratas.

No bien entró, Bigüezabal le descerrajó un platoletazo, dejándole muerto, mientras los tripulantes de su buque rendían á la del holandés que fué apresado y conducido á Cádiz.

Esta hazaña popularizó el nombre de Bigüezabal. Los almirantes Villafranca, Larrañaga y Oquendo le colmaron de felicitaciones, lo mismo que Felipe IV y el mismo conde-duque de Olivares.

Después le dieron el mando de una escuadra que combatiera los corsarios de Levante, siendo tan brillante su campaña, que obtuvo el grado de almirante.

Más tarde, y al mando del marqués de Valparaíso, virrey de Navarra, fué á defender la frontera pirática de la invasión francesa, cayendo herido en la batalla de Soco.

Su última calaverada le costó otra herida con motivo del motín promovido entre los criados franceses de la princesa de Cavignan.

Después de una vida tan borrasca y legendaria, falleció siendo fraile capuchino, en la Guisla, en 1651.

El país de «Ramoncho»

Con este título ha publicado en la *Revue Hebdomadaire*, M. Luis Labat, un interesante artículo, la documentación, por decirlo así, de la famosa novela de Pierre Loti.

Contiene narraciones e ilustraciones, al fotografiado, de los lugares donde se desarrollan las más culminantes escenas del insigne marinero y novelista francés, mercediendo citarse la relativa á la casa de Alcain, donde el académico francés escribió tan aplaudida obra; el santuario de Loyola, con su admirable campiña; el pintoresco barrio de la Marina, de Fuenterrabía, y una descripción de un partido de pelota, á largo, en la preciosa villa francesa de Sara.

NOTICIAS

De pesca

Sabemos que varios aficionados á la pesca, tratan de hacer en breve, las experiencias que asocia una importante revista extranjera, de que hablábamos hace pocos días, para con facilidad y en proporciones hasta ahora descomunadas, coger abundante pezado.

Sabido es que el procedimiento, del cual se esperan grandes éxitos, consiste en atar al aparejo una botella de cristal perfectamente clara y transparente, en la que se introducen vivos los camarones, lombrices, etc., y que con la ayuda del plomo, desciende hasta dar fondo; alrededor del recipiente se colocan los anzuelos con la carnada.

El efecto, según indica la citada «Revista de pesca» es el de atraer, lamotones, panchos, barbarines, orabas, etc., para que caigan en los ceboes que giran cerca del aparato.

Celebraremos que obtengan excelente pesca y que no resulten ranas los sabrosos peces que se prometen coger en abundancia.

En el muelle entraron ayer las balanderas «Capricho», «Gloria» y «Concepción» procedentes de Zamaya con cemento.

Por la comisión provincial fueron aprobadas las cuentas individuales que varios Ayuntamientos han impuesto á algunos industriales.

En la Audiencia

Ayer compareció ante el tribunal del juzgado el procesado Félix de Cantalicia Villa, por el delito de robo.

En vista de las pruebas documental y testifical el tribunal dictó veredicto de culpabilidad.

En su vista la Audiencia condenó al procesado á un año y un día de prisión correccional y 125 pesetas de multa.

Han sido declarados prófugos los reclutas Antonio Beltrán Aguirre y José Erostabarre Igartua, pertenecientes al ayuntamiento de Oñate.

En vista del abandono en que se hallan varias calles del barrio de Gros, parte del Mu-

nicipio, han acordado varias personas influyentes de dicho barrio, presentar dos candidatos para concejales, en las primeras elecciones municipales, con el fin de realizar los arreglos de calles y poner en vigor el reglamento de Policía urbana.

Con motivo de la festividad de Santa Cecilia, los músicos de Tarbes, ensayan en la soleminidad la primera misa breve da Palastrina en fa, que se interpretará en dicha festividad.

Análogo proyecto acarició el año pasado nuestra Sociedad de Bellas Artes, que esperamos lo realizará en el presente, interpretando esta obra en algún concierto.

Por enfermedades en la familia ha regresado de Pau, nuestro estimado amigo D. Faustino Eguia.

De Madrid ha regresado, el ingeniero agrónomo de esta provincia D. Gumerindo Fralle.

Mañana se verá ante el tribunal del jurado, la causa seguida contra Pablo Marqués, por uso de llaves, ganzas y hurtos en la iglesia del Buen Pastor.

Defenderá al procesado el letrado señor Machimbarrena.

Orfeón Donostiarra

Esta aplaudida asociación artística, celebrará en breve en el teatro Principal, el concierto con que anualmente obsequia á sus socios meritorios.

Tanto por los valiosos elementos que presentarán su cooperación á dicho concierto, como por las obras musicales que serán ejecutadas, promete ser una verdadera solemnidad artística, que pondrá de relieve lo mucho que el Orfeón trabaja y progresó.

El preciosísimo estandarte que el Orfeón ha hecho confeccionar, será estrenado en el referido acto, cuyo programa detallado publicaremos uno de estos días.

Durante el mes de Octubre último se han pagado por la Diputación provincial 210 pesetas á las familias de los reservistas fallecidos del cupo de 1891.

Minas

D. José Cruz Zuloaga, vecino de Alza, ha presentado en el Gobierno civil una solicitud de 27 pertenencias de mineral de hierro de la mina titulada «Positivo», sita en términos de Segura y Ibilazabal, punto llamado Etsubi.

D. José Sáenz y Moreno, vecino de Villarral (Alava), otra de 26 pertenencias de la mina «Hilarío», sita en el término de Salinas de Léniz, punto llamado Larraquiri.

D. Alejandro Pisón y Quintana, vecino de Valtaseda, otra de 52 pertenencias de la mina «La Coronada», sita en el término de Oyarzun, punto llamado Maldavidietas.

D. Mariano del Corral, de Bilbao, otra de 20 pertenencias de la mina «Manolo», sita en Amézqueta, punto llamado Goropillo.

Uno de estos días se ha firmado la escritura de compra-venta del convento que está levantándose en Urnieta, y que ocupará á su terminación una comunidad de religiosos franceses, dedicados á las misiones.

Trabajan en la actualidad en dichas obras 50 obreros, dando gran impulso á la construcción.

Se dice que los religiosos instalarán su novicio en Urnieta.

Ha regresado de Sara (Francia) después de pasar una temporada, nuestro particular amigo el conocido comisionista D. Germán Garrañeda.

Nuestro querido amigo D. Antonio Olarizé Izquierdo, director de telégrafos de la provincia de Álava, ha sido destinado por ascenso á mandar el centro de Santander, por lo que le enviamos nuestra enhorabuena.

Procedente de Logroño, donde reside, ha llegado á nuestra ciudad, D. Claudio Chapuis, hermano político del acusadísimo almacinista de Pasajes, D. Pedro Lardy.

De Santander han llegado 28 reclutas para incorporarse al regimiento de Valencia.

Noticias teatrales

Es ya un hecho la venida á San Sebastián de la compañía de ópera italiana que dirige el maestro del teatro Real de Madrid, D. Joaquín Armillas, y en la cual figuran las típicas señoritas Avelina Correa y Dolores Escalona.

El abono que se abrirá en el Principal será de tres funciones.

Entre las óperas que se cantarán figura Pagliacci, no conocida del público donostiarra, y la compañía debutará el día 16 del mes corriente.

Aunque hasta el jueves próximo no quedará abierto el abono, los que deseen hacer algún encargo de antemano pueden dirigirse al taquillero, D. Santos Olascoaga.

La lista que dimos á conocer días atrás ha sufrido algunas variaciones, de las que daremos cuenta más adelante.

Las obras que se realizan en el Principal terminarán en la presente semana.

Finalmente, cuando termine sus tareas la compañía de ópera, vendrá una de verso ó de zarzuela chica.

En San Ignacio

Antesyer á las siete y media de la mañana tuvo lugar en la parroquia de San Ignacio de esta ciudad, la religiosa ceremonia de recepción de las celadoras del Apostolado de la Oración.

Hizo la entrega de cruces, diplomas y regalos el director local de dicho Apostolado D. Juan Mendivil.

Entre las celadoras primeras figuran las señoras siguientes:

Excelentísima señora duquesa de Mandar, excelentísima señora marquesa de Camarasa, doña Victoria Cruzada de Ibarra, doña María Bermejillo de Garsia, doña Juana Alonso de Martí, doña Encarnación Arenas de Mora, doña Amalia Vignau, doña Pilar Insaurasti de Goicoechea, señorita Emilia Menassade, señorita Caya Olazábal y señorita Dolores Caballero.

Además de éstas, hubo otras segundas celadoras también distinguidas señoras y señoritas de este barrio.

A las ocho tuvo lugar la segunda comunión general; tanto en ésta como en la primera se acercaron á la sagrada mesa un número extraordinario de fieles.

Por la tarde, á las cinco, comenzó la función con S. D. M. expuesto, y predicó el presbítero D. Nicomedor Moreno, quien con eloquencia arrebatabora y suma claridad, trató de la naturaleza y ventajas del Apostolado de la Oración.

El joven diputado por Bayona, M. Legrand,

ha sido nombrado subsecretario del ministerio de la Gobernación de dicha república.

Ha regresado de Madrid nuestro apreciable convecino, señor Olaizé.

Ha regresado á París, después de haber permanecido unos días en esta capital, el sportman D. Alejandro Arena, que á causa de la incertidumbre del tiempo, ha desistido de regresar con su triciclo automóvil la costa cantábrica española.

Mañana llegará á esta ciudad, procedente de París, D. José María del Campo, respetable amigo nuestro.

Sea bienvenido.

En la central de telégrafos de esta capital se hallaban ayer detenidos los siguientes desechos:

De Áviles, capitán patache *Caridad*.

De Wiesbaden, Ignace de Villemaire.

Presidente de París, pasó ayer en el expres el cadáver del señor conde de Ibarra, acompañado del señor Barandica, hermano político del fallecido.

Recibirá cristiana sepultura en el panteón de familia que poseen en Sevilla.

Jugaron ayer tarde en el frontón Euskalduna de Bilbao Vergarés y Pasiego contra Sultán y Jorge.

Hasta el tanto 28 fueron las dos parejas bastante iguales, si bien con algo de ventaja en el tanto á favor de Sultán y Jorge, haciéndose en algunos momentos el dinero á su favor.

Luego Vergarés entró en juego con mayores brios, haciendo el suyo especial de largas y remates, y bien ayudado por Pasieguito, arrolló á sus contrarios, dejándoles en 36 tantos.

Jorge cumplió, y Sultán que jugó bien al principio, aflojó en la última docena.

El segundo partido fué jugado por Alabar, que estuvo superior, y jugó con gran limpidez, y Espariza que le ayudó bien, ganando por 10 tantos á Latatu y Guarnicionero, que eran favoritos.

Para dar una muestra de lo que ha sido la administración española en las que fueron Antillas, basta saber que ahora que se ha declarado población yanqui á Puerto Rico, y por tanto nacionalidad extranjera, se ofrecen en Santander productos de café á precios tan reducidos que se economiza una parte de lo que costaban, á pesar de los precios tan altos que alcanza el cambio.

El día en que se normalicen los cambios podremos tomar este y otros productos por la mitad de precio que nos ha costado hasta ahora.

Dice un periódico de Logroño:

«En un hecho con ribetes de cómico y que pudo resultar trágico, intervino anoche el inspector Sr. Ruiz Valtaseda.

A un matrimonio recién casado, como que ayer mismo recibió la bendición, que habita en la calle de Ollerías, le pusieron en la puerta de su casa un par de....cuernos.

Indignados el novio y un tío de este, igual es más que natural, y culpando del hecho á un pacífico ciudadano que nada tenía que ver con la humorada, fueron en su busca para tomar ejemplar venganza, pero convencidos de su equivocación y descubriendo el autor, un joven de 14 años llamado Ignacio Baldi García, que